



Protestas en coyunturas electorales, voto y repertorios de acción.

Un análisis comparado de la movilización anulista (2009) y el boicot electoral (2015) en México.



María de Lourdes Ordaz Ocaña

Introducción

Esta investigación aborda las protestas que han surgido en coyunturas electorales; particularmente, la influencia que el momento político ha tenido en la elección de los repertorios de acción.

Las protestas de estudio son: la movilización anulista (2009) y el boicot electoral (2015)

Preguntas de investigación

1. ¿Qué condiciones impulsaron a los promotores de la movilización anulista y el boicot electoral a tomar al voto como repertorio de acción en los comicios intermedios de 2009 y 2015?
2. ¿Cuáles son los factores que ayudan a explicar el surgimiento de movimientos de protesta que tienen demandas relacionadas con desafección política en coyunturas electorales?
3. ¿Qué factores inciden en la elección del tipo de protesta en los casos de estudio?

Objetivo

Analizar la emergencia de estas formas de movilización orientadas al voto como recurso político de protesta texto



Metodología

Enfoque cualitativo

Análisis comparado

Según Sartori (1991) y Ragin (2007) tiene como objetivo la búsqueda de similitudes y disimilitudes de los atributos posibles de ser comparados.

Se tomó como semejanza el repertorio de acción y el momento en el cual surgen (comicios intermedios)

Fuentes primarias:
entrevistas enfocadas a los promotores de las protestas de estudio

Fuentes secundarias:
revisión biblio y hemerográfica

Hallazgos

Proceso de enmarcado	Movilización anulista	Movimiento de familiares
Diagnóstico ¿Cuál es el problema?	<ul style="list-style-type: none"> • Desdibujamiento ideológico • Prebendas desmedidas de la clase política • Falta de representación ciudadana 	<p>Se da en dos niveles:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. La desaparición forzada de los estudiantes 2. Actuación del gobierno <ul style="list-style-type: none"> • Incumplimiento de compromisos de autoridades • Intención de cerrar el caso a través de instaurar una narrativa específica
Pronóstico ¿Qué debe hacerse? Se plantean soluciones y se definen acciones	<p>Soluciones: Mejorar los canales de representación a través del impulso de mecanismos de democracia participativa</p> <p>Repertorios de acción: Ejercer el voto sin elegir a ningún candidato de la boleta</p>	<p>Soluciones: Hacer explícito en el ámbito nacional e internacional la responsabilidad del Estado mexicano en la desaparición de los normalistas con el fin de conseguir la intervención de organismos autónomos en la investigación</p> <p>Repertorios de acción:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Marchas multitudinarias • Jornadas de acción global • Exigencia de cancelación de proceso electoral • Llamado a boicotear las elecciones
Motivos ¿Cómo se comparte el agravio para lograr la participación de las audiencias?	<ul style="list-style-type: none"> • Se señala la mimetización en las prácticas de gobierno provenientes de diversos partidos políticos • Se enfatizan las ventajas de la anulación voluntaria del voto vs. la abstención 	<ul style="list-style-type: none"> • En el contexto de violencia actual, nadie está exento de ser víctima del crimen organizado • Las elecciones son el mecanismo a través del cual llegan al gobierno individuos involucrados con el crimen organizado

Anular voluntariamente el voto



Llamado a impedir las elecciones

